



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture

et des forêts DIAF

Direktion der Institutionen und der Land-

und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11

www.fr.ch/diaf

Seules les paroles prononcées font foi !

Soirée à l'occasion de la Fête nationale suisse et du centenaire de Jean Tinguely
Ambassade Suisse à Paris, France, le 25 juin 2025

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

Mesdames, Messieurs,

Au nom du Gouvernement du Canton de Fribourg, je tiens à vous saluer et à vous remercier d'être présents en si grand nombre pour célébrer à la fois le centenaire du célèbre artiste fribourgeois Jean Tinguely et la Fête nationale suisse, cette dernière avec un peu d'avance !

Je remercie chaleureusement, c'est le cas de le dire, Madame l'Ambassadrice d'avoir associé le Canton de Fribourg à cette soirée qui s'annonce magnifique.

Le lien entre Fribourg et la France n'est pas évident au premier abord, puisque notre canton est le seul de Suisse romande à ne pas avoir de frontière commune avec l'Hexagone. Il est toutefois bien plus étroit qu'on pourrait le penser.

C'est par exemple à Fribourg qu'est signé le Traité de Paix perpétuelle avec François 1er en 1516.

Un traité qui faisait suite à la Bataille de Marignan, et que les rois de France ont renouvelé durant près de 300 ans, comme en témoigne par exemple la tapisserie de la Manufacture des Gobelins devant laquelle j'ai eu le plaisir de vous saluer à votre arrivée et qui montre le renouvellement de cette Paix perpétuelle par Louis XIV en 1663.

Ce traité a aussi donné ses bases au mercenariat des Suisses dans toute l'Europe. Les Gardes Suisses du roi ont ainsi joué un rôle dans l'histoire de France, à quelques centaines de mètres d'ici, lors du massacre du 10 août 1792 aux Tuileries, où périrent bon nombre de Fribourgeois.

Heureusement, les liens franco-fribourgeois ne sont pas tous aussi belliqueux, et le Canton de Fribourg entretient avec la France des liens économiques séculaires, en particulier avec l'un de nos produits phares gastronomiques, le gruyère, que Louis XIV, encore, décide d'importer massivement pour alimenter la marine française, en raison de ses richesses nutritionnelles exceptionnelles.

Je parle bien du vrai gruyère, celui qui n'a pas de trou et qui vient de la région qui lui a donné son nom, la Gruyère, dont je viens également !

La transition est toute trouvée pour mentionner ici les produits du terroir fribourgeois, en rappelant que le canton de Fribourg est le premier canton agricole de Suisse, et celui qui compte, de loin, le plus grand nombre d'AOP.

C'est ainsi que vous trouverez sur les tables, outre le célèbre gruyère AOP, le savoureux vacherin fribourgeois AOP, la succulente cuchaule AOP (une brioche au safran), les goûteuses poires à Botzi AOP, le délicieux jambon de la borne AOP, cuit dans la cheminée de nos chalets d'alpage et le plaisir suprême en tant que gruérien, la crème double de la Gruyère qui ne sera jamais classée en nutriscore A mais ravira toujours les plus gourmands.

La liste des produits fribourgeois qui vous sont présentés ce soir est encore grande, j'espère que vous aurez plaisir à les déguster. J'en profite pour remercier ici Terroir Fribourg pour tous les produits proposés, dont certains ont quitté Fribourg aux premières heures ce matin.

Fribourg s'enorgueillit d'avoir une très longue tradition culinaire, mais l'inscrit aussi dans l'avenir, en maintenant vivant l'esprit d'innovation qui a fait son succès.

Une innovation reconnue au plus haut niveau, puisque notre capitale, la ville de Fribourg, a rejoint l'année dernière le Réseau des villes créatives de l'Unesco dans le domaine de la gastronomie.

J'ai le grand plaisir d'être accompagné ce soir par Monsieur Thierry Steiert, Syndic (vous diriez « maire » !) de Fribourg. Et pour donner une image concrète de cette innovation, tant visuelle que gastronomique, la Ville de Fribourg est venue avec la machine gustative « Metâ-terra », réalisée par FudLäb.

Enfin je salue la rencontre entre nos produits du terroir et Jean Tinguely, dont nous célébrons le centenaire. L'artiste a laissé une marque profonde dans notre canton, qui recense plusieurs œuvres de Jean Tinguely et Niki de Saint-Phalle, notamment dans l'espace qui porte leurs noms et dont je salue ici le directeur, Monsieur Ivan Mariano.

Un sens manque dans la panoplie des plaisirs, je tiens ici à remercier Maggie et Simon Clerc, de talentueux artistes fribourgeois qui vont animer cette belle soirée.

La boucle est ainsi bouclée. Histoire, gastronomie, innovation, patrimoine naturel et culturel, je crois que cette soirée vous offre un beau résumé du Canton de Fribourg, mais aussi de la Suisse dont notre canton est finalement une petite miniature avec ses deux langues officielles (weil die Freiburger auch Deutsch sprechen), ses montagnes et ses plaines, ses traditions et son innovation.

Je sais Madame l'Ambassadrice que j'ai été un peu plus long que promis, mais j'espère que vous mettrez cela sur le compte du très grand plaisir que j'ai à représenter ici la Suisse et notre canton !

Merci à vous de m'avoir donné cette occasion, et merci à toutes les personnes, à Fribourg ou à Paris, qui ont contribué à cette Soirée. Et enfin merci à vous toutes et tous pour votre présence ici ce soir.